

BULLETIN.

Les nouvelles de la santé du gouverneur ne sont pas plus favorables : une lettre que nous recevons de Kingston annonce que l'Hydropisie de poitrine vient de se déclarer.

Le *Herald* ne se contente plus de faire sa guerre d'insultes et de dégoûtantes injures à l'administration qui nous favorise en nous rendant justice : il a fallu à sa rage de mordre tout ce qu'il y a de bon de nouveaux alimens, et ce sont les catholiques de cette ville, le clergé, les communautés, les bonnes œuvres, les églises et jusqu'aux tours de Notre-Dame qu'il a daigné choisir cette semaine pour ses desserts ; on voit que le menu est substantiel et formidable. Les autres journaux toriques exploitent plus déceimment leur système d'opposition.

Des banqueroutes en Angleterre et dans la province, c'est la nouvelle de chaque jour, et la conséquence nécessaire d'une industrie spéculatrice à l'excès. Il faudra bien comprendre tôt ou tard qu'il y a pour les peuples d'autres sources de richesses et de bonheur que les manufactures et un commerce qui exclut toute autre pensée et tout autre travail.

Dans quelques paroisses déjà on a chanté des messes pour le rétablissement de la santé du Gouverneur. Monseigneur de Montréal, tout en louant le motif de ces démonstrations publiques et solennelles, ne croit pas qu'il soit conforme aux règles de l'Eglise de chanter des messes en cette circonstance. Sa Grandeur a montré l'exemple de ce qui peut être fait en recommandant à son prône, selon l'usage, aux prières particulières des fidèles Son Excellence, dont elle désire avec la même ardeur que tout son peuple le prompt et heureux rétablissement.

On pense que le parlement anglais se réunira vers la mi-janvier. Sir Robert Peel voulait, mais en vain, que la convocation n'eût lieu qu'à la fin de février.

Suivant le *Morning Chronicle* lord Lyndhurst doit prochainement quitter la présidence de la chambre haute du parlement anglais ; lord Abinger serait son successeur.

M. Hamphry, élu lord-maire de Londres, a donné le 10 novembre un grand dîner auquel il a invité les ministres, quoiqu'il soit d'opinion libérale.

Les prisonniers d'Akbar-Khan ont été transférés de Caboul dans l'Indow-Koosh ; on n'a excepté que les malades. Cette démarche fait perdre l'espoir de les voir bientôt rendus à la liberté. Le gouverneur-général de l'Inde a, dit-on, pris la résolution d'expédier, par représailles, en Angleterre la famille de Dest-Mohamet.

Le choléra fait de grands ravages dans l'armée de l'Inde.

Un bruit courait, aux dernières dates, que l'Angleterre voulait favoriser dans le royaume des Deux-Siciles une révolution en faveur du Prince de Capoue qui a épousé, comme on sait, une bourgeoise anglaise. Cette nouvelle est dénuée de vraisemblance.

Le gouvernement anglais envoie à Malte un évêque avec le titre d'évêque de Gibraltar, sans doute pour sauver la lettre des traités qui obligent l'Angleterre à conserver exclusivement la religion catholique dans cette île.

L'évêque de Jérusalem continue à s'établir confortablement avec l'argent du gouvernement. Selon les apparences, c'est tout ce qu'il établira en ce pays.

On parle en France d'un changement de ministère : M. Thiers ferait partie de la nouvelle organisation.

M. le ministre de l'instruction publique vient de nommer M. l'abbé Cœur professeur d'éloquence sacrée à la Sorbonne, en remplacement de M. Dupanloup, appelé par Mgr. l'archevêque à des fonctions incompatibles avec cette charge. M. Villemain a donné pour l'ouverture des classes de cette année un programme généralement approuvé. On a cru y voir une condamnation des principes éleclitiques de plusieurs membres de l'Université.

Le colonel Scott qui a été expulsé d'Alger, comme agent d'Abdel-Kader, se trouve en ce moment à Mahon. Une lettre de cette ville dit que les émigrations pour l'Algérie continuent. Deux navires chargés de laboureurs et d'ecclésiastiques attendaient à Villacarlos un vent favorable.

La Russie ne se contente plus de persécuter les catholiques dans son sein : l'empereur Nicolas vient d'engager le gouvernement tirc à lui venir en aide et à persécuter ses sujets catholiques. C'est à son instigation que les Pères de la Terre-Sainte ont eu à subir un si grand nombre de vexations.

Le commencement du ramazan (carême musulman) a été signalé à Constantinople par une recrudescence de fanatisme. On avait ordre d'arrêter à

tous les corps de garde ceux dont les cheveux dépassaient les bords de la coiffure, et ils étaient impitoyablement tondus.

Si divisé déjà, le protestantisme tend chaque jour à s'annihiler davantage par de nouvelles divisions. On annonce de Genève qu'une nouvelle secte religieuse, une espèce de St. Simonisme, vient de s'établir dans un faubourg de cette ville. Ils n'ont pu obtenir de local dans l'intérieur de la ville.

NOUVELLES RELIGIEUSES.

CANADA.

Monseigneur de Montréal fit samedi, au collège de cette ville, une ordination d'un prêtre, d'un diacre, de quatre sous-diacres, de huit minorés et de deux tonsurés. Voici les noms de ces ordinands :

Pour la Prêtrise : M. J. Leclerc.

Pour le Diaconat : M. P. M. Cooke, du diocèse de Kingston.

Pour le Sous-Diaconat : MM. P. P. Denis, S. Hot, J. A. Martincau, D. Farrelly, ce dernier du diocèse de Kingston.

Pour les Ordres-Mineurs : MM. J. J. Connolly, F. S. Jeannot, A. Lemay, T. Ouellet, A. Taché, J. A. Trudeau, J. Théoret, L. J. Huot.

Pour la tonsure : MM. J. Brady, P. Crudging, tous deux du diocèse de Boston.

Le lendemain, dimanche, Mgr. promu à l'ordre du Diaconat M. Hot sous-diacre ordonné la veille.

—La Retraite pour l'Association de Tempérance a été ouverte dimanche soir, à l'office de l'Archiconfrérie, par le chant du *Veni, Creator*. Le Rév. Père Martin, de la Compagnie de Jésus, fit le sermon d'ouverture, qui fut suivi du Salut et de la Bénédiction du Très-Saint Sacrement. On y remarqua une affluence prodigieuse : elle s'est continuée aux exercices de la journée d'hier. Les Pères Martin et Hanipaux dirigent les exercices de la Retraite qui est présidée par Monseigneur.

Nous lisons dans l'*Aurore* l'article suivant, à propos encore de notre estimable ami le *Herald* :

« *Fanatisme*.—Le *Herald* contient une correspondance pleine d'amertume, de mépris et d'insultes contre le Clergé Catholique de cette Cité et la Religion que nous professons ; ce correspondant se plaint de la richesse de nos séminaires, de nos couvens, de nos communautés et de nos églises, s'indigne de la hauteur et de la solennité des tours de Notre-Dame, des pompes de notre culte, des décorations de nos autels, et tout cela à propos de *pauvres catholiques* qu'il prétend avoir découverts en masse au fond d'un trou, quelque part en cette ville, sans rien désigner, et qu'il reproche au clergé et à la population catholique de laisser périr de misère, quand les protestans eux ont tant de soin des leurs, quoiqu'ils soient traités d'hérétiques et que les Canadiens se vantent d'avoir une religion philanthropique et pleine d'humanité. Il termine par accuser un certain agent d'une Société de Tempérance d'être un *obscur misérable* qui a boursillé au nom des pauvres pour empêcher les fonds obtenus pour leur soutien, ce qu'il dit être aussi la pratique de *communautés composées de fripons d'un ordre supérieur* ; tout cela est signé : UN AMI DE L'HUMANITÉ. Nous n'avons pu analyser que bien imparfaitement le morceau d'horreurs vomies contre tout ce qu'il y a de respectable parmi nous ; prêtres, communautés, religion, et cela sous prétexte de servir l'humanité ! Il faut avoir le front du *Herald* pour insulter aussi vivement toute une société quand il est notoire que la population catholique de ce pays et de cette cité surtout a tous les ans sur les bras des milliers d'aventuriers d'outre-mer qui viennent se réfugier chez nous pour vivre de charité publique ; nos hôpitaux, nos maisons publiques en regorgent. Et tous les jours de nouveaux édifices s'élèvent et avec des fonds catholiques pour le soutien de tous sans distinction, et dans un pays où une population catholique se voit ravir un septième de tout son territoire au soutien d'un clergé protestant, l'ennemi de nos libertés, de nos institutions et de notre origine ! Le *Herald* a bonne grâce vraiment de parler de la richesse de nos communautés qui coule toute en bonnes œuvres, quand les plus petites institutions protestantes sont dotées dans le Haut-Canada surtout dix fois plus que les nôtres, quoique ce soit de notre argent, puis qu'elles sont en banqueroutes ! Mais qui ne connaît pas le but de toutes ces criallectics fanatiques ? »

Nous ne pouvons rire de tout cela, car on ne rit pas de la calomnie et de la méchanceté surtout quand elle est hideuse et dégoûtante. Heureusement, on peut appliquer à tout cela le contre-pied de ces deux vers :

On sait que l'estime du vice
Est l'opprobre de la vertu.

FRANCE.

—Le 6 Nov., Mgr de Forbin-Janson, évêque de Nancy, a officié pontificallement à St.-Eustache, à l'occasion de la fête patronale de cette paroisse. M. l'Abbé Lacarrière a prêché.